

# かしま

ほつと HOT  
ほつと hot 通信

ホームページ <https://www.kashima.jp>

かしま病院

検索

スマートフォンをご利用の方は、  
QRコードを読み取り、アクセスしてください。  
PCサイトと同じ内容がご覧頂けます。

8月号 Vol.355

令和4年（2022年）8月1日発行

■編集/かしま病院広報企画室  
■発行/社団医療法人養生会〒971-8143  
福島県いわき市鹿島町下藏持字中沢目22-1  
tel.0246-58-8010(代) fax.0246-58-8088ご意見・ご感想は...  
上記住所へ郵便、またはE-mailでお送り下さい。  
かしま病院広報企画室まで  
kouhou@kashima.jp

## 1 卷頭特集

2 NST(栄養サポートチーム)のご紹介

3 高坂小の児童たちへ、  
出前講座を行いました。

— 医療職種の魅力発信事業「看護の出前講座」 —

4 コラム ひんがら目 (182)

「四国の病院からの照会状で初めて知った  
重症患者さんの遠出」

呼吸器科 部長 山根 喜男

5 ようこそ家庭医療へ!

リハビリPOST

ノベルティのご紹介

かしま荘通信

## お盆休みの外来診療のお知らせ

当院のお盆休みの外来診療日について、  
下記の通りご案内いたします。

8月 August						
10日 水	11日 木	12日 金	13日 土	14日 日	15日 月	16日 火
診療	山の日 休診	診療	休診	休診	休診	診療

16日（火）から通常通り外来診療を行います。  
ご迷惑をおかけしますが、  
ご理解の程よろしくお願ひいたします。

## 卷頭特集

## NST(栄養サポートチーム)のご紹介



## NSTの構成

医師、看護師、リハビリ、管理栄  
養士、薬剤師、臨床検査技師がメン  
バーになっています。例えば、栄養  
士は食事や栄養摂取方法に関するこ

Team)とは、栄養サポートチーム  
のことです。NSTは、主に入院中  
の患者さんの栄養状態を評価し、そ  
の人にふさわしい栄養管理を提案す  
ることで、治療一回復一退院一社  
会復帰を支援しています。栄養状態  
を良好に保つことで、感染症や褥瘡  
(床ずれ)の発生を予防することも  
役割の一つです。NSTは院内の多  
くの部署や関係委員会と連携をしな  
がら活動しています。



## NSTとは

NST (Nutrition Support Team)とは、栄養サポートチーム  
のことです。NSTは、主に入院中  
の患者さんの栄養状態を評価し、そ  
の人にふさわしい栄養管理を提案す  
ることで、治療一回復一退院一社  
会復帰を支援しています。栄養状態  
を良好に保つことで、感染症や褥瘡  
(床ずれ)の発生を予防することも  
役割の一つです。NSTは院内の多  
くの部署や関係委員会と連携をしな  
がら活動しています。



病気で入院治療が必要となつた  
場合、医師の指示による治療  
とともに、しっかりと栄養を取るこ  
とも重要です。  
NSTについてご紹介します。

治療がうまく進んでも、十分な栄  
養が取れないと体は弱つたまま  
になってしまいます。今回は、患者  
さんの栄養管理をサポートする  
NSTについてご紹介します。

と、リハビリは食事の姿勢や嚥下機  
能（食事を飲み込む力）に関するこ  
となど、各専門職がそれぞれの視点  
から意見を出し合ながら患者さん  
に提案していきます。

最高責任者である医師が中心とな  
り、専門職の意見を集約して、患者  
さんにとって最も適切な栄養方法を  
提案していきます。

## NST(栄養サポートチーム)



## 当院NSTの活動



勉強会



委員会活動

### 勉強会の開催

職員を対象として、栄養に関する勉強会を開催しています。同じ内容の勉強会を1か月に3回開催しており、毎月約30名の職員が参

NSTの活動の一部を  
ご紹介します



加してくれています。勉強会の内容は、栄養の基礎をはじめとして、食事の姿勢や経腸栄養の管理など、当院の患者層を踏まえて普段の業務で活用できる勉強内容に工夫しています。

勉強会の講師は、院内の専門職が担当します。講師陣も勉強会を経験することで更なるスキルアップにも繋がっています。

### NST回診

NSTメンバーが病棟を回診して、患者さんの様子の確認や口腔ケア等を実施しながら、支援の方針を話し合います。



### 食欲不振食の提供

NSTスタッフが一堂に集まり、病院給食への患者さんからの声や、現在NSTが介入している患者さんの情報共有、今後のNSTの活動について話し合います。また、医療安全の観点から、院内で発生した栄養に関するインシデントについて情報共有し、問題点や改善点等について話をして危機管理の意識を高めています。

### 委員会活動

おり、栄養状態と密接な関係がある褥瘡等の状態の確認や処置、体位変換等も助言しています。



### 嚥下障害の方への支援

思っています。  
そこで、給食の別メニューとしてつけ麺やフルーツ盛り合わせなどの食べやすいメニューを用意しています。食事を楽しむためのきっかけづくりになればと思います。

入院中は病気が原因だったり、環境の変化や今後の不安など、様々な理由から食欲が無くなってしまことがあります。しかし、少しでも食事をしたいと思っている患者さんは多くいらっしゃいますし、私たち医療者も入院中の楽しみとして食事をとつていただきたいと

脳血管疾患などによって嚥下機能が低下した患者さんへの支援もしています。嚥下機能が低下するとスムーズに飲み込みができなくなり、食事がどのように詰まりやすくなったり、むせやすくなったりと、誤嚥性肺炎になる危険性があります。そのような方には、ペースト食、刻み食、一口大など、患者さんが安全に食べることができる食形態から食事を開始して、言語聴覚士による嚥下機能のリハビリをしながら、少しずつに常食に近づけていきます。

また、安全に食事をするために、姿勢や食べ方なども重要な面から患者さんをサポートしています。

さんが退院した後に、入院前と同じように食事をしていただきたいという気持ちで支援しています。

### 今後の目標

患者さんの栄養管理を適切に行

うには、私たちNSTだけでなく多くの職員に栄養に関する知識を学んでもらう必要があります。

これまでにお伝えした活動を通して、多くの職員の栄養に関する知識や技術が向上していくことで、患者さんの栄養管理を適切に行うことができる体制を常に維持することが重要です。「食べる意欲は生きる意欲」であり、これからも活動を継続して、安心して入院生活を送っていただけるように、栄養



から患者さんをサポートしています。

かしま病院 NST  
(栄養サポートチーム)

# 高坂小の児童たちへ、出前講座を行いました。

7月6日(水)、高坂小学校の5年生と6年生を対象に行われた 医療職種の魅力発信事業「看護の出前講座」に、講師として教育担当看護師の石塚と感染管理認定看護師の木下が参加しました。



## 出前講座の内容

- 講義**
  - ① 看護職とは
  - ② 病院の中で働く職種
  - ③ 看護師の仕事
  - ④ 感染症における医療現場の現状
  
- 体験**
  - 個人用防護具(PPE)を着てみよう!
  - 聴診器を使ってみよう!
  - 静脈注射練習用シミュレータ  
～血管をさがせ～!

前半は講義、後半は体験学習という構成でした。

講義では、石塚より看護師の役割や仕事について、木下からは感染症と医療現場の実情を、当院のコロナ病棟の様子もまじえながら説明しました。子供たちが興味津々でお話を聞いたり、丁寧にメモを取る様子が印象的でした。

体験では、聴診器でお友達の肺音や心音を聴いていましたが、ちゃんと聞こえた子もいればよく分からなかった子もいたようでした。静脈注射シミュレータは興味深かったようで、一生懸命に血管を探していました。個人防護服の着用では、ガウンとN95マスクのどちらかを着てもらいました。積極的に手に取り、興味深く着用してくれました。

全体的に盛り上がりで、子供たちは講師にたくさんの質問を投げかけながらそれぞれを体験していました。

## 四国の病院からの照会状で初めて知った 重症患者さんの遠出

76歳のSさんは、1年前に咳と熱と全身の発疹でNクリーブックから紹介されました。レントゲン写真を撮りますと、左右の肺全体に網目状の陰影を認めました。抗生素を使っても改善せず、間質性肺炎と診断し、ブレドニンの内服を開始したところ症状もレントゲン写真も皮疹も改善しました。

10年来糖尿病でT内科に通院されインスリンの自己注射をされていましたが、ブレドニンの内服開始とともに血糖値のコントロールが悪くなりました。改めてブレドニンを増量しました。ブレドニンの内服量を徐々に減らしたところ肺はまた悪くなりました。改め科にお願いして、薬は当科で一括管理できるよう任せて貰いました。

一時、右臀部に帯状疱疹が出ましたが、肺は順調に改善しました。しかし、ブレドニンを1日1錠まで漸減したところ、咳、発熱、呼吸困難が再燃し入院となりました。間質性肺炎の急性増悪です。2週間の入院で改善し、退院後はブレドニンを減量しましたが、その1ヵ月後陰影が悪化したためブレドニンの量を元に増量しました。その後に、四国のA県の医療センターに入されたそうです。心臓を栄養する冠動脈3本の枝すべてが狭く、急性心不全でし

## ひんがら目(182)



た。翌日に冠動脈バイパス手術をするがそれまでの間で大動脈内に留置したバルーンカテーテルで循環を維持させることでした。手術に際し、今までの病歴を知らせて欲しいこと。Aセンターでは一刻も早く情報が必要なのでしょうが、こちらは要点をまとめて紹介状を書くのに1時間くらい要しました。数日前の外来受診時に肺の状態が悪化していると説明していたのですから、まさか遠路四国まで遠出されるとは想像しませんでした。A県で運転免許証を書き換えるための予定行動だったそうです。あらかじめ相談頂いていれば、旅行を延期して貰うか、どうしてもというのなら、いざというときのための紹介状をお渡ししたのにと思うと、残念でした。

今回は肺の病気が悪化したわけではないので愚生に相談してもしようがないと思われたのかも知れませんが、肺に重篤な疾患を抱えている人は、遠出されるときには紹介状か病歴を持参するくらいの準備が欲しいものです。

幸いAセンターで予定通りに手術が行われ、手術前後に肺の悪化はなく、術後2週間で元気に退院されたそうですが、画像データを添えた詳細な報告書が送られました。

以前からA県には半年に1回ぐらい帰省されていましたので、今後も帰省のたびに受診するそうです。当科では今までの肺の治療に加えて、循環器科の薬を投与し必要があればいわきの循環器科に相談しようと思っています。多くの方は、病気が悪化しても救急車を請すれば事足ると想われるが、重い病歴を持つている患者さんは、かかりつけの医療機関から遠く離れる場合には、その旨を事前に知らせてください。

(呼吸器科部長 山根嘉男)



# ようこそ 家庭医療へ!

いわきに生きる家庭医育成への挑戦～

2022年7月11日に開催された第122回いわき緩和医療研究会特別講演の座長を務めさせていただきました。講師は、東北大学大学院緩和医療学分野講師の田上恵太先生でした。

緩和医療専門医はとても希少で、専門医だけでは緩和ケアを実践するための人員が到底足りません。そこで田上先生は、緩和ケアの質の標準化をはかるために、地域に赴きアウトリーチ活動をされています。アウトリーチとは、専門的な知識やスキルが十分ではない診療機関に専門家が定期的に訪問し、共に診療に関わることにより、地域の医療従事者のスキルや知識の向上を目標とするものです。

講演の中で田上先生は「緩和ケアは総合診療との連携推進が必要である」と述べられました。確かに、総合診療は“地域”目線を持ち、“地域”でよく生きることにフォーカスする医療であり、生き方や価値観、そしてコミュニケーションに重きをおく「人（患者）と人（家族）と人（地域）を診る医療」を提供するものであり、総合診療は緩和ケアと親和性の高い医療です。

総合診療医が提供するケアは、QOL（生活の質）の向上

## 第150回 緩和ケアと総合診療の融合

診療部 石井 敦



を目標とし、個別性を重んじ、家族もケアの対象であり、地域にあるリソースを広く活用します。つまり、総合診療も緩和ケアと同様に、診断、予後、年齢、場所、重症か軽症かを問わず病いとともに生きるすべての人と家族を対象とし、医療・介護・福祉従事者とその部門・施設が協働してケアを提供します。必然的に、実際に緩和ケアを提供するのは、総合診療医をはじめとしたプライマリ・ケアにかかる人々というものが世界的な流れとなっています。

日本プライマリ・ケア連合学会では、緩和ケアの世界的な位置づけを踏まえ、標準的な緩和ケアを普及していくために教育・研修体制を整え、世界標準の総合診療医を育成すべく、日本緩和医療学会と合同で研修プログラム開発に着手しています。今後ますます、互いに連携し合って発展していくなら、多くの人たちが安心して最期まで生きることができる町づくりにつながるでしょう。



かしま病院では、2008年度から家庭医を志す研修医や地域医療実習を行う医学生を受け入れています。このコラムを担当する医師の石井敦は日本プライマリ・ケア連合学会認定指導医として、研修医・医学生の指導を行っています。

### リハビリ POST

第137回

#### 転倒の要因と予防

**前**回は、転倒後に起こる弊害についてお話しました。今回は、転倒の要因と予防についてお話しします。

要因には内的と外的の2つがあります。内的要因とは転倒しやすい身体や精神機能の状態をいいます。主に「下肢

や体幹の筋力低下、歩行障害（速度や耐久性の低下）、薬剤、認知症、視力障害、起立性低血圧（立ちくらみ）」などがあります。外的要因は主に住環境などの環境要因のことです。具体例としては「滑りやすい床、障害物、暗い照明、段差、不適切な杖や靴」が挙げられます。この2つの要因が組み合わさる事で転倒する危険性が非常に高まります。この要因を元に転倒の予防を説明します。

まず、内的要因の予防には「下肢や体幹のストレッチ・筋力トレーニング」「ウォーキング」等の運動は大切ですが、それ以外にも対策できることがあります。まず「内服薬の副作用を確認する」「認知症の有無を病院で確認する」「視力を測り適切な眼鏡を使用する」「普段から血圧を測り、起立性低血圧の対策をする」です。

次に外的要因の予防は、住環境を整えることです。具体的には「自宅の家具や物を整理整頓する」「段差を減らし、手すりを付ける」「照明を明るくし、夜間は足元等にライトを設置する」「敷物は固定するか、滑りにくい物を使用する」「かかとのある滑りにくい靴を履く」等があります。

今回は転倒についてのお話をしました。患者様の入院理由として「転倒」は非常に多いです。ちょっとしたことで転倒して要介護状態となってしまう方もいます。そうならない為にも、今回説明した転倒予防策を実践し、より良い安全な生活が送れるようにしましょう。



作業療法士 松尾ゆうか

## かしま荘通信

参議院選挙の不在者投票を行いました。7月7日(木)



7月7日、参議院福島県選出議員選挙・参議院比例代表選出議員選挙の為、不在者投票を行いました。

入居者様の皆様、テレビ・新聞などで立候補者の情報を調べておりました。皆さん真剣な様子で投票を行つておりました。

## ノベルティのご紹介

毎年就活生向けに配布しているノベルティが完成いたしました。

今年度は…



病院見学や当院の就職説明会にお越しいただいた皆さんに、『ご縁に感謝』してお渡しいたします！お気軽にお越しください。